

El Correo de Guipúzcoa

- Órgano vascoongado del tradicionalismo -

CALLE DE PAINE, 18

DIARIO DE LA MAÑANA

TELÉFONO NUM. 274

Políticos afeminados

Defendiendo una enmienda sobre enseñanza pública presentada por él en el Congreso, el regocijado Marqués de Villaviciosa, en el que ya es un vicio su afán de hacer reír a las gentes, pronunció hace pocos días estas palabras:

«El Parlamento—dice—lo puede todo menos convertir a los hombres en mujeres. (Grandes risas.)»

Vosotros, señores diputados, debéis votar todos mi enmienda, porque va contra esos explotadores, contra esos intereses creados que tanto perjudican el desarrollo de la enseñanza.

Si no se aprueba mi enmienda resultará que el Parlamento convierte a todos los diputados en mujeres. (Grandes risas.)»

Dejando a un lado la parte pintoresca de esas palabras, hay que reconocer que el hijo de don Alejandro Pidal ha sido en esta ocasión eco de lo que la inmensa mayoría de los españoles dice en voz baja.

Si, en voz baja, por falta de alientos para decirlo con entonación robusta, afirman millares de ciudadanos que el Congreso está rebosante de mujeres y que son escasos los hombres que allí toman asiento.

Diputados dignos de llevar faldas hay en la mayoría, lo cual queda demostrado al ver como una sonrisa ó un apretón de manos del señor Maura disipa todos sus enojos, los hace cambiar de criterio y a él se ofrecen y se entregan con más cálculo que honestidad.

Diputados mercederos de llevar enaguas hay en las oposiciones liberales, como lo prueba el hecho de dirigirse a un mismo tiempo a las promesas de Moret, a los halagos de Canalejas, y a los requiebros de los ilustres caracales, héroe el uso en Melilla, diplomático el otro en el tratado de París, y de cuyos nombres no queremos acordarnos.

Diputados que al parecer pretenden cubrir de tocas su cabeza hay en otras partes, pero de éstos no hablamos todavía esperando que en un momento, que no ha de tardar, de briosos arrestos, disipen con actos varoniles sospechas, fundamentadas ó no, de la opinión pública, en lugar de entretenerse en hacer de palabras sutiles distingos de eclecticismo y doctrinarismo desacreditados.

¿Y qué ha hecho con toda su seriedad, hasta ahora, el jefe de la minoría republicana, si no ejercer de anciana casamentera procurando apaciguar los ánimos de quienes hartos de convencionalismo aspiran al divorcio?

Las luchas de la política en momentos de crisis supremas hay que aceptarlas y resolverlas como hombres, dejando a un lado coquetismos y travесuras femeninas.

Esto último conduce a la decadencia, como lo atestigua el Senado romano en sus postrimerias: aquélla obliga a pasar al Rahicón con la ayuda de César.

Hora es ya de que las mujeres dejen el puesto a los hombres en los combates que se están librando.

Tiempo es ya de que los combatientes repitan los versos que en boca del Gran Capitán pone el autor de «Isabel la Católica»:

«¡Hierro! ¡Hierro! ¡hierro! son estos los más seguros, y quédate entre los muros resacañados de las mujeres.»

DE SOCIEDAD

Desde esta ciudad ha regresado a Pamplona don Antonio Sagasta, acompañado de su distinguida esposa é hijo político.

Desde Pamplona ha marchado a Madrid el general don Regencio de los Rios, acompañado de sus hijas Amparo y Concha.

Dentro de breves días saldrá de Tolosa para Barcelona, en donde pasarán una temporada, nuestro querido amigo y entusiasta correspondiente don José Caballero y su bella y virtuosa señora doña Juana Arasa.

En el sud-expreso de ayer, pasó para Francia, la condesa de París.

Procedente de Madrid, llegó ayer a esta ciudad don Gabriel Díaz de Güemes.

En el sud-expreso de hoy regresará a esta capital el gobernador civil de la provincia, señor marqués de Velilla de Ebro, quien como es sabido marchó a Madrid, con motivo de la enfermedad de su hermano, el marqués de Ayerbe, fallecido en dicha capital recientemente.

Notas tristes

A las tres y media de la tarde de ayer, falleció en esta capital, víctima de penosa enfermedad, la distinguida señora doña Ramona Gobi de Sarriégu, después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad.

Era la finada dama de grandes virtudes y ferviente católica, y por tanto muy querida de todos.

A su desconsolado esposo don Raimundo Sarriégu, y demás familia, enviamos el testimonio de nuestro más sincero sentimiento, por el dolor que han experimentado con tan irreparable pérdida.

La Diputación

LA SESION DE AYER

Minutos después de las doce abrió la sesión el presidente señor Carrión, con asistencia de los diputados señores Castañeda, Olazabal, Aranguren, Ugalde, Zabala (don Francisco y don Ladislao), Arrillaga, Abrisqueta Aguirre, Lafitte, Segura, Iarte, Maura y Egaña.

Fueron aprobados previa lectura, el acta y extracto de la sesión anterior.

Dióse cuenta de una carta de la señora viuda de Tatón, dando las gracias á la Diputación, por la comunicación de pésame que le pasó la corporación provincial.

Seguidamente se leyó otra carta del gobernador militar, dando las gracias á la corporación provincial por el obsequio que hizo á la tropa el día 2 de mayo.

Cuentas y reglamentos

Se aprobaron las cuentas provinciales y á continuación dióse lectura de la modificación del Reglamento de oficinas, quedando sobre la mesa á petición del señor Zabala (don Francisco) hasta la sesión próxima.

Subvenciones

Se leyó un informe de la comisión de Fomento concediendo las siguientes subvenciones á iglesias parroquiales para obras:

Iglesia de Aizarnabal 1.200 pesetas; de Santa Agueda 200; de Orandisti 800 de Oreja 800; de Bulibar-Ugarza (Sacerdotía) 300; Aguinaga (Urbil) 700, Santos Mártires Emeterio y Celedonio (Vergara) 800; Ciznarquil 1.000 Santa Marina (Albistur) 500; San Ignacio (San Sebastián) 1.500 y Villabona (nueva iglesia) 1.000.

Presupuestos y cuentas

De conformidad con los dictámenes de la comisión de Hacienda municipal, se aprobaron el presupuesto extraordinario del Ayuntamiento de Egoibar correspondiente al año 1909 y las cuentas municipales de Hernialde y Zamarraga de 1907 y el presupuesto de Zamarraga de 1908.

Petición denegada

A continuación se aprobó otro informe de la comisión de Hacienda municipal, desestimando el escrito del presidente de la Asociación de propietarios de fincas urbanas de esta ciudad, en súplido de que quede sin efecto el impuesto consignado en el presupuesto vigente del Ayuntamiento de San Sebastián, sobre bejadas de aguas de los edificios.

Una proposición

Léase luego una proposición que suscriben los señores Iarte, Segura, Zabala (L.), Lafitte y Abrisqueta, pidiendo se modifique el artículo 41 de la instrucción de caminos vecinales, poniéndolo en armonía con el artículo 79 de la ley municipal, en lo referente á prestaciones personales.

Nombramientos

Suspendida la sesión por cinco minutos y reanuda proclábase al nombramiento de dos consejeros del Puerto de Pasajes, por medio de papeletas. Resultaron elegidos los señores Aguirre y Olazabal (don Juan) por 12 y 11 votos respectivamente.

El señor Mendizabal obtuvo un voto.

Los nuevos consejeros dieron las gracias por su nombramiento.

El Museo

El señor Maura como delegado por la Diputación, acerca del Museo, dió cuenta del progreso que ha adquirido dicho centro.

Manifesta que es digno de elogio el conservador del Museo por su celo y actividad, al cual ayuda valientemente su labor un meritísimo.

Dió cuenta de las visitas que se han registrado durante el año y que ascienden á 12.610, manifestando que todos hicieron elogios de la próspera marcha del referido Museo.

También dió cuenta de los donativos recibidos recientemente, entre los que dijo figuran algunos de muchos valor artístico.

Lo más notable, dijo, que había ocurrido en la visita de varios arquitectos entre ellos Mr. Arlet, el cual

Plaza cubierta de Martutene

Gran concierto por el Orfeón Donostiarra

con la cooperación de las señoritas Mithelena y Betoré

50 profesores y 80 niños de ambos sexos

Para el domingo 17 del corriente

SPORT VASCO

Frontón Moderno

Ayer tarde lucharon en el frontón cubierto del paseo de Atocha, Aramburu, de Usurbil, y Arzamendi, sacando ambos del cuadro 2.

Antes de empezar la pelea se vocó el dinero por Arzamendi, pero en vista de lo flojito que jugaba, cambiaron de parecer, dándose mucho dinero por Aramburu.

Fuera del último tercio que fue algo animado, el partido en general ofreció muy poco de particular, saliendo triunfante el de Usurbil, que dejó á su contrario en 21 para los 26 á que iban.

Arzamendi estuvo bastante mal, no paciendo ni con mucho el Arzamendi de hacer algún tiempo.

Aramburu tuvo ocasión de lucirse y lo consiguió.

A continuación jugaron Olarte, sacando del dos y medio, contra Primitivo libre. Este partido resultó más movido y competido, igualándose á 1, 8, 9, 13, 14 y 15.

Los «catedráticos» pasaron sus zozobras porque habían dado mucho momio por Olarte, y Primitivo llegó á ponerse en 18 por 10, pero después de la última igualdad, Olarte se impuso por su formidable toque y se apuntó seguidos los cinco tantos que le faltaban.

Primitivo hizo demasiado resistiendo con tesorón las terribles acometidas de su contrincante.

Olarte hizo un juego hermosísimo de fuerza, y de no haber cometido algunos dispensables errores, hubiera triunfado con más facilidad.

Esta tarde prometió verse el frontón de bote en bote por ser grandísima la curiosidad que ha excitado entre los aficionados la lucha que sostendrán Chiquito de Azcoitia y Tacolo contra Campos y Baltasar.

BILLAZAR.

DE COLABORACION

DIÁLOGOS CON PUNTA

—¿Conque todos eh? Todos los periódicos madrileños se han coaligado contra Maura, para impedir que el deficiente proyecto de ley contra el terrorismo calga sobre la «santa», sobre la intangible libertad... de las empresas que explotan la hoja diaria de papel, como pudieran exotrar una cosa de juguete ó otra industria similar?

—¡Qué me cuenta usted, P. Gerundio!

—¡Lo que oyes, hermano «Supino» digo «Tirabeque»!

—No lo oyes, mi amo.

Pero lo diré, porque eso quisiera, el diario antiterrorista, en cuyos tesoros planos no es raro encontrar esquelas de defunción de «cristianos» que murieron en la «paz del Señor», después de haber arreglado la maleta para el viaje recibiendo los Santos Sacramentos y la bendición de S. S.; pero, porque eso lo diga quién? Yo no lo oyes. ¡Díe tantas cosas!

También blasona de independiente, y no siendo él, ninguno de los diarios locales dobló su cerviz al cabestro que con la circular de marras le vendió la Junta, también de marras.

—¿No es el día que no lanza un berrioto contra la ignorancia y la inoluntaria de los estólosos, á quienes se signa con los nombres de nosos, oleriales, reaccionarios... y en su misma casa se escriben «Pásemos» por «Pásemos», «Aposolais» por «Aposolais», «Waterloos» por Waterloo, sin que haya uno siquiera, entre tanto maestro Ciruela, opez de opez, lo que borreguilla un niño de primer año de instituto. Hoy mismo da un tremendo bofetón á la pobre sintaxis castellana en las dos primeras líneas de su fondo, escribiendo: «El proyecto de ley falazm. n.º llamado «contra» el terrorismo.»

—¡Ulamar contra!... Vuelva á leer «Tirabeque»; no sea que por leer mal...

—¡Vuelte mi amo! ¡Si no sabré yo lo que digo!...

«Bien por Eibar! El ejemplo dado por nuestro querido pueblo, el día de ayer, sirve para demostrar una vez más nuestros arraigados sentimientos católicos, el ejemplo dado por Eibar es digno de un pueblo católico como el nuestro. ¡Viva el señor Obispo! ¡Viva la Religión! ¡Viva el católico pueblo Eibarrés!

EL CORRESPONSAL.

16 mayo 1908.

Para la rotativa de "El Correo Español,"

Alegria

Don Casimiro Muroso, Pbro., 25 pesetas, don Andrés Olachea id., 5, don Juan Bantista Olachea, id. de Izteguieta, 5, don Miguel José Arrese y Olaya 5, don Bernardino Azurza 3, don Eugenio Jáuregui 3, don Bantista Jáuregui 3, don Sixto Echeverría 2,50, P. T. 2, don José Artale 2, don Jacinto Jáuregui 2, don G. B. 2, don Celestino Ollaquegui 1,50, don Laureano Zubeldia 1,50, don Antonio Aramburu 1, don Ignacio Jáuregui 1, don Pedro Rajondo 0,75, don Juan Iratzusta 0,50, don Juan Astola 0,50 don Miguel A. Ignasi, 0,50, don Laureano Arrizabalaga, 0,50, don Rafael Oyrazabal 0,50, don José Esteban Balerdi 0,50, don Pedro Arrabarrena, 0,50, don Oorberto Echeverría 0,30, don Miguel Inchausti 0,25 don Tomás Iriarte 0,25, don Juan Bantista 0,25, don Manuel Aranzastu 0,25, varias señoritas 31,90, don Bernardo Aguirre 1, don J. S. 0,50 don Francisco Urbeta 1.

Total 104,45 pesetas.

San Sebastián

Don Rafael de Olazabal 50 pesetas. (Signe abierta la suscripción y las cantidades podrán entregarse tanto aquí como en el Círculo Carlista.)

DE LA REGIÓN

Desde Tolosa

EN HONOR DE LA VIRGEN DE IZASCUN

En este poético mayo, mes que derrocha luz, vida, amor y flores, se afanan en todas partes, por obsequiar con fervorosas plegarias y ensalzar con alegres cánticos, á la que es Reina de las flores, María la Virgen pura y madre de Dios.

Todos los seres le rinden en este mes á su manera, un homenaje especial de cariño.

Los campos engalanan sus verdes praderas con hermosas y perfumadas flores, cuyas bellezas y aromas le ofrecen.

Los pájaros vuelan raudos á la enramada, para dar allí con sus trinos y gorjeos, armonioso concierto, cuyos ecos suaves y misteriosos suben hasta el cielo.

En este mes de María, sus devotos les consagran los corazones, redoblan sus esfuerzos por darle gloria y honrarla celebrando á porfía, funciones que revistan magnificencia.

Aquí, en este católico Tolosa asisten también muchos devotos y devatas de María á las funciones diarias; pero deseando poner de manifiesto, aún más dignamente el acendrado amor que profesan á la Virgen, preparan para el próximo domingo día 17, una función extraordinaria, en la Basílica de Nuestra Señora de Izascun.

Habra entre otros actos, una solemne misa á las diez, cantada por valiosos elementos del laureado Orfeón Tolosano, con sermón en vascuense á cargo del ilustrado sacerdote don Hilario Ozcoz.

Teniendo en cuenta la devoción que hay aquí y en los contornos, hacia la predilecta Virgen de Izascun, y el gran estímulo que representan la parte musical y la fama del elocuente predicador cuyos méritos ha puesto de realce hace poco en Lourdes, hacen augurar una concurrencia muy grande de fieles.

Además que con las grandes reformas llevadas á cabo en la Basílica y según los preparativos que se están haciendo estos días, estará adornada con mucho gusto y digno de ver.

¡A Izascun pues, el domingo devotos de María, á visitar á María y postrarse ante Ella de hijos, en la bonita Basílica que se alza airosa en tan pintoresco paraje!

ERMITAÑO.

15 mayo 1908.

El Prelado en Eibar

El recibimiento dispensado ayer por el pueblo Eibarrés al Excmo Señor Obispo en su visita pastoral resultó imponente.

Desde las primeras horas de la mañana la población presentaba hermoso aspecto luciendo hermosas colgaduras todos los balcones.

Para las nueve de la mañana habíase ya aglomerado un gentío inmenso en la calle de Bidebarrieta, desde donde el Prelado había de dirigirse á la parroquia.

A la referida hora llegaron al lugar mencionado el Cabildo presidido por el arzobispo señor Embriol, el alcalde accidental señor Suñaga con los concejales señores Acha y Salaverria.

Las Hijas de Santa salieron á recibirle con su hermoso estandarte y unas cincuenta niñas vestidas de blanco. El Apostolado de la Oración de los hombres, salió también con su estandarte.

Poco después los cohetes anunciaban la llegada del señor Obispo, quien desde Vergara hizo su viaje en coche.

Todas las campanas se echaron al vuelo disparándose inífinidad de chupinazos y bombas.

En la calle de Bidebarrieta bajó del coche el señor Obispo, acompañado del secretario de visita y el capellán señor Gaztañazar, siendo aquel saludado por las autoridades.

Acompañado de las mismas dirigióse á la Iglesia parroquial en donde entró bajo palio. Revistióse de pontifical, y en tres tardes administró el Sacramento de la Confirmación á más de 2.500 niños, siendo padrinos el alcalde señor Suñaga y su señora.

Durante los momentos de descanso, el señor Obispo admiró las antigüedades que posee nuestra parroquia é hizo muchos y justos elogios de las mismas y por lo bien que se habían cuidados todos los ornamentos; así mismo bendijo á la nueva imagen de la Purísima que las Hijas de María, traen hace unos días, concediéndole varios días de indulgencia.

A la una y cuarto terminó el señor Obispo su sagrada misión y acompañado de las autoridades, se dirigió á pie á la casa que habita el señor cura párroco en donde había de tener lugar el banquete.

Durante el trayecto recibió grandes muestras de cariño de parte de los obreros, quienes desaban el anillo al Prelado, y este emocionado les daba la bendición.

En el domicilio del señor cura párroco tuvo lugar el banquete asistiendo todo el cabildo.

El menú servido fué muy exquisito.

Durante el banquete, el laureado Orfeón Eibarrés y la Orquesta Eibarrés, ejecutaron magistralmente las siguientes obras.

Fe y Esperanza.—La voz del mar.—Salve. (por el Orfeón Eibarrés).

Poeta y aldeano.—Tanda de vales, (tres jolies) (por la orquesta).

A la terminación, las dos entidades fueron felicitados por el señor Obispo.

A las cinco se dirigió el Prelado á la parroquia donde entre otras cosas admiró el hermoso retablo del Altar Mayor y después de un breve rato de inspección y en coche se dirigió á Vergara; siendo despedido por una inmensa muchedumbre que le aclamaba sin cesar.

La banda municipal

Considerando que el actual, por haberse agotado el presupuesto de la comisión de Fomento, se ha de constituir una nueva, se ha acordado en la sesión municipal:

«Al entrar ya de lleno en la aplicación de las penas que esta comisión entienden deben ser impuestas, conde ante todo manifiesta la deficiencia del reglamento en los castigos que señala para casos como el presente ó otros análogos que pudieran presentarse, pero no juzgando esta comisión llegada el caso de proponer ninguna medida extraordinaria ha de sujetarse á lo taxativamente preceptado por el reglamento, y propone se impongan los correctivos siguientes:

- 1.º A los músicos don Federico Leohuga y don Juan Salomerc, como promovedor del hecho, el primero, y por sus graves ofensas de palabra al director, el segundo, los castigos que señala el tercer y cuarto lugar del artículo 6, ó sea reprobación pública ante la banda en pleno y suspensión de empleo y sueldo por ocho días.
- 2.º A don Pio Irujo y don Julián Martínez, que sin asear personalmente al director como los anteriores, trataron de abandonar el local y procuraron excitar á sus compañeros á secundarlos, se les imponga el castigo que en cuarto lugar señala el artículo 10, ó sea suspensión de empleo y sueldo por ocho días, y
- 3.º A todos los demás músicos que del expediente resultan inculcados en el hecho de haberse manifestado en forma incorrroto ó hostil, se les imponga la segunda de las penas señaladas en el citado artículo 10, ó sea reprobación privada ante la sección de la Banda que aquel músico pertenezca.

Finalmente, y con el propósito de evitar todo intento de indisciplina que juzgamos ha estado á punto de ser quebrantada en nuestra banda municipal, y de que se conserve las debidas relaciones de concordia y compañerismo, como asimismo los respetos mutuos que siempre deban existir de inferior á superior y viceversa, estimamos de alta conveniencia el que la comisión de Fomento acuerde un día á la Academia á la hora del ensayo para que haga saber á la Banda en pleno el digno con que la Corporación municipal se ha enterado de lo sucedido, y haga conocer su desagrado al mismo tiempo que su decidida resolución de no tolerar en el sucesivo acto ninguno que atente á la más severa disciplina ó intente menoscabarla, y que de ocurrir se verá en el caso de tomar disposiciones coercitivas radicales.»

Firman este dictamen los señores Salazar, Camio y Lafitte.

Se discutirá el precedente dictamen en la sesión municipal del miércoles próximo.

Un artículo sensacional no conocido

Lo es sin duda el que, registrando estadísticas financieras en los números del periódico de información vasquista «La Prensa» de Buenos Aires, hallamos insertado en el correspondiente al día 19 de marzo de 1906 (1) y que consideramos de actualidad, no obstante haberse publicado hace ya dos años. Y por cuanto causará acaso extrañeza la materia, creemos conveniente prevenir que, si nos permitimos extraer el trabajo, no mueve á ello el solo deseo de ilustrar las inteligencias, dando á conocer lo que nos parece se ignora, por no haberse ocupado, que seamos, de ello, con ser de tanta trascendencia, ni los economistas, ni los políticos, ni los sociólogos, y facilitando así la explicación de las causas de ciertas situaciones y acontecimientos, en cuyo estudio han divagado, á juicio nuestro, publicistas de mérito justamente reconocido.

Versa el extenso artículo principalmente ó en su mayor parte sobre los triunfos del rey de la Banca India, y dígame de todas las del mundo, el barón Alfonso Rothschild, muerto en mayo de 1905, en los órdenes económico-financiero, político y social, y aún bajo otros aspectos; y aparece sensacional, desde que una vez dado á conocer el origen de las fortunas del primer Rothschild de Frankfurt, Anselmo Mayer, y de su hijo Jacobo, el primer Rothschild establecido en París, presenta el articulista al barón Alfonso, sucesor de Jacobo, en posesión de una fortuna de diez mil millones de francos.

«Ante tan enorme suma, dice aquél, la imaginación se ofusca. Necesitas una caravana de cifras para representarla. La cifra de un millón de francos es de cuarenta mil millones de dólares, pues los Rothschild poseen una veintena parte de ella. Todos los años recogen la vigésima parte de la producción nacional; para ellos la vigésima parte de la población trabaja sin salario y sin recompensa.

«Es un imperio que vale la pena. Poseen ó dirigen todas las minas, todas las materias primas, el crédito, el Banco de Francia.

(1) Traducido del inglés por la señorita Thopson.

Centro Católico

La vela de hoy

A las ocho y media de la noche de hoy domingo se celebrará con gran solemnidad en el Centro Católico de esta capital la distribución de premios á los alumnos de la Escuela Nocturna.

Terminado el reparto de premios comenzará la vela interpretándose un bonito programa en el que figurarán dos obras teatrales, que son: la zarzuela en un acto de don José Estremoz y del maestro Chapi «Música Olásica», y el juguete en un acto y en prosa titulado «Famencomanía.»

Agradecemos al presidente del Círculo la invitación que nos ha dirigido para asistir á tan solemne acto, que seguramente habrá de verse muy animado.